

鉄道が阿蘇に文明をもたらした。鉄道「温故知新」。

雄大なカルデラを横断し、戦後の阿蘇を大きく発展へと導いてきた鉄道。今こそ自動車の普及により利用が減つてきましたが、阿蘇市は駅を8つも持つ、まさしく鉄道のまち。先人たちの苦労の末、80年前開通した豊肥本線の歴史を振り返り、その価値を再認識しながら、これから「鉄道のまち阿蘇市」をどう作り上げていくか考えてみましょう。

昭和3年12月2日、寒い朝。7歳の私は、父に手を引かれ、宮地停車場(宮地駅)に行った。そこで私は初めて蒸気機関車という、人を大量に運ぶ乗り物を見た…(嘉悦氏談)。



大正7年の宮地停車場(現在の宮地駅)の風景。当時は熊本から宮地まで鉄道が開通しており、その後昭和3年に、難関とされた宮地一竹田間の工事が終わり熊本と大分を結ぶ148kmの豊肥本線が全線開通。嘉悦氏も父親と見に行ったという昭和3年12月2日は、宮地駅ほか各駅でも盛んに祝い行事が行われています。九州を横断する鉄道の開通は、その後の阿蘇に大きく影響を与えました。

外輪山の東西、2ヶ所の壁を突きぬける大工事に挑む

明治18年以降、地元有志らが「教育と産業を振興し阿蘇の発展を図るには鉄道の速成」と、国へ盛んに運動を行っています。特に犬飼真平氏(宮地村長)は、「文明輸入の大動力たる鉄道敷設を緊急事業とする」と唱導。しかし、国は阿蘇の地形に何度も工事を見送ります。しかし、その後も続く熱心な運動に建設が決定。時代は大正に入ったものの、いよいよ西の難関、立野の急勾配を当時の最高技術を用いてスイッチバック工事が開始され、10年後、東の難関である5つのトンネル工事が終了。九州で最も標高が高い波野駅も完成し、先人の夢が実現しました。

阿蘇の鉄道の歴史

大正3年 (1914)	大分→中判田間開通、熊本→肥後
大正5年	大津間開通(第1次世界大戦勃発)
大正6年	犬飼線中判田→竹中間開通、肥後
大正7年	竹中→大飼間開通
大正8年	宮地線開通(熊本→宮地間は2時間半で結ばれる)
大正10年	宮地駅貨物引込線新設
大正13年 (1928)	犬飼線朝地→朝地間開通
昭和3年	熊本→大分間が全線開通し「豊肥本線」となる。高森線開通(当時東洋の高さを誇る白川橋梁完成)



宮地駅構内での69665機関車
(現在、熊本市熊本博物館に展示中)



嘉 悅 渉

開通当時の様子を九州日日新聞は「天下の名勝・泉都別府・麗郷竹田・豪壯の阿蘇を結ぶ」とし、政治・経済・文化・観光の発展大なりものありと報じています。各駅ではお祝いの行事が盛大に催され、当時の人々の慶びが目に見えるようです。

熊本から阿蘇へ立野のスイッチバック、トンネルを抜けるとカルデラの中を汽車は走ります。宮地から坂梨の急勾配をS字型にあえぐようになると東外輪の5つのトンネル（合計3680m）です。当

昭和3年12月2日、従来の宮地線と犬飼線を結ぶ延長工事が完成し、熊本・大分間は名実ともに鉄路で結ばれ全線開通し、「豊肥本線」となりました。

開通当時の様子を九州日日新聞は「天下の名勝・泉都別府・麗郷竹田・豪壯の阿蘇を結ぶ」とし、政治・経済・文化・観光の発展大なりものありと報じています。各駅ではお祝いの行事が盛大に催され、当時の人々の慶びが目に見えるようです。

熊本から阿蘇へ立野のスイッチバック、トンネルを抜けるとカルデラの中を汽車は走ります。宮地から坂梨の急勾配をS字型にあえぐようになると東外輪の5つのトンネル（合計3680m）です。当

豊肥本線は「産業遺産」

嘉 悅 渉

幼い頃から鉄道に親しみ、昭和30年「西鉄」が企画した戦後初の「筑豊電気鉄道」の建設工事に従事。複線16キロ難工事を竣工させ鉄道敷設の大変さを身を持って経験。退職後は熊日出版文化賞の「一の宮町史」編纂などに携わり、阿蘇の歴史にも詳しい嘉悦涉さん（87歳、宮地）にお話しを伺いました。



7・2水害では、トンネル崩壊、線路が坂梨地区まで流される被害に。その後復旧し、力強く波野高原を走る列車

立野のスイッチバック、トンネル、黒川橋梁と自然を損なわずカルデラを走る鉄路、そして坂梨のS字型鉄路、東外輪を貫通する5つのトンネルなど、まさに鉄道技術の最もなるもので、先人の遺した尊い鉄道遺産であります。

皆さんも80年という節目の年を迎え、この遺産を大事にして、たまには、急がず、焦らず、騒がず、ゆっくり汽車の旅を味わってみようではありませんか。

[参考文献・写真]
一の宮町史「豊肥線と阿蘇」（井上智重氏著）
詳しい内容は、この資料をご覧ください。

[阿蘇駅の年間乗客数]
昭和7年▽約7万4千人、昭和38年▽約140万人
昭和50年▽約63万3千人、平成19年▽約13万人
(阿蘇登山口の駅として昭和38年に最もピークを迎える。昭和50年代くらいまでは修学旅行に列車を取り入れることも多かつたが、いずれも道路網の発達により減少)

昭和4年	波野付近積雪で初のラッセル車稼動
昭和19年	宮地駅舎増改築完成
昭和20年	内牧駅、米軍機攻撃で全焼、官舎で一人死亡
昭和28年	4月阿蘇山大爆発。6月大水害により8月5日まで豊肥線全線不通
昭和35年	市ノ川駅開駅
昭和36年	坊中駅を阿蘇駅と改称
昭和39年	国立阿蘇青年の家開所。豊肥線貨物を全面ディーゼル化。仙酔峡有料道路開通、火口東口ープウェーが営業開始。九州横断道路の開通。
昭和48年	豊肥線から蒸気機関車が姿を消す
昭和58年	三里木、瀬田、赤水、内牧、波野駅が無人化
昭和63年	SLE「あそBOY」が熊本～宮地間で営業開始(平成18年閉鎖)
平成元年	「いこいの村駅」開駅
平成2年	7・2水害の被害で宮地・緒方間46.9kmが不通。
平成3年	宮地・緒方間1年3ヶ月ぶり開通



SLあそBOYに代わり運行中の観光列車ASO「1962」

■観光と鉄道

地域色あふれる駅周辺づくりを

「駅を降り立てば、その町がわかる・」

笑顔で迎える気持ちを行動に。

8つの駅それぞれで地域や団体の皆さんがあなたが様々な美化活動や駅づくりに取り組んでおられます。(写真は一部)

◀手づくり座布団の設置

▼門松・しめ縄飾り寄贈



無人駅だからこそ気づく
おもてなしの心

※観光客の利用が最も多い駅



大正7年1月25日熊本～宮地間が開通し、その後昭和3年12月2日に宮地～大分間が開通し、豊肥本線全線が開通してちょうど80周年を迎えることができました。阿蘇市の皆さまのご利用並びにご協力に感謝いたします。

宮地駅では、通勤・通学のお客さまには安全な列車に乗つていただき、また観光のお客さまには「楽しかった。また来るよ」と言つてもらえる駅づくりを目指して毎日取組んでいます。

その中で宮地駅においては、たくさんの地元の皆さまからご協力をいた

「楽しかった。また来るよ」と言つてもらえる駅づくりを目指して

宮地駅長 宮本浩暢

だいています。ご紹介させていただきますと、商工会の皆さまによる花壇の植栽やクリスマスツリーの飾付け、保育園・老人会の皆さまの七夕の飾付け、阿蘇清峰高校の生徒さんの植栽プランナーの提供、阿蘇高校の生徒さんの駅の清掃、市役所・まちづくり阿蘇一の宮の皆さまによる駅構内への阿蘇たかなの種まき、等々、宮地駅以外の駅でもほんの一部のご紹介ですが、波野駅の大通地区の皆さまの花壇や植栽、内牧駅のしめ縄飾り・門松、赤水駅の除草・清掃活動、無人駅等地元の皆さ

まによる清掃・美化活動、市ノ川駅・内牧駅・いこいの村駅、波野駅・滝水駅の名誉駅長さん・鉄道OB会の皆さまによる清掃・美化活動等全部は紹介できませんがこの場をお借りしてお礼を申し上げます。

今ではたくさんの鉄道利用のお客さまよりお褒めの声をいただき、また駅前ではカメラで記念撮影をしていただいています。今後も駅員一同一生懸命頑張ってまいりますので、今後ともより一層のご利用をご協力を願い申し上げます。



乗客をより正確に、安全に目的地へ運ぶ列車は、私たちの生活になくてはならない交通機関です。しかし、大津から阿蘇へは乗客が少なく厳しい運営となっています。

■阿蘇駅周辺再開発事業

現在本市では、阿蘇登山道入り口と国道が交差する立地を活かした阿蘇駅周辺の再開発事業に取り組んでいます。2年後に迫った九州新幹線の全線開通を見据えたもので、駅からの2次アクセスとしてロータリーなどが整備されます。道の駅「阿蘇」とともに阿蘇地域への誘客を図ります。



※宮地駅の駅舎は高原の登山電車の山小屋の駅がイメージされています。

